
今年是“十三五”规划落实
的最后一个年头，也是“十四
五”规划的起草阶段，“十四五”
规划成为本届两会代表、委员
讨论的热点话题。为此，全国
人大代表、阳光电源股份有限
公司董事长曹仁贤向大会建
议，大幅度提高“十四五”期间
可再生能源占比。

“目前我国能源结构仍存
在着诸多问题，煤炭等化石能
源占比还非常高，污染物排放
和二氧化碳排放强度过大，给
生态环境带来了前所未有的压
力。”曹仁贤说，可再生能源技
术创新和迭代在加速，光伏、风
电等可再生能源发电成本已经
和煤电接近，“十四五”期间，大
幅度增加我国可再生能源投

资，是进一步加快清洁能源替
代、实现生态文明的根本途径，
也是构建清洁低碳、安全高效
的能源体系的必然选择。

为此，曹仁贤建议：
一、提高可再生能源规划

的前瞻性和预见性。“十二五”
期间，可再生能源装机规划目
标是 4.24 亿千瓦，由于目标过
于保守，结果大幅度超预期完
成；“十三五”规划到2020年可
再生能源装机目标为 6.8 亿千
瓦，到2019年底装机就已达到
7.94亿千瓦。前几期规划低估
了行业变革进步的速度，导致
规划形同虚设，随之带来配套
设施跟不上、补贴矛盾突出、电
网建设滞后等问题。“十四五”
规划需承上启下，积极吸取过
往经验教训，大胆预测，科学部
署，提前谋局。建议将2030年

我国非化石能源消费规划占比
提高到 25%，为实现社会主义
生态文明和 2050 年实现富强
美丽的“中国梦”提供清洁可靠
的动力。

二、“十四五”期间我国可
再生能源规划的具体建议。加
大发展西北可再生能源基地项
目建设，在全国形成北电南送、
西电东送的清洁电力生产供应
格局；鼓励分布式可再生能源
推广应用，全面推动煤电灵活
性改造，挖掘电网接纳可再生
能源潜力；支持更多可再生能
源发电项目中规划配置电化学
储能系统，改善电能消纳，同时
加速推进可再生能源制氢等新
型能源示范应用。“十四五”期
间建议光伏发电新增规模不低
于 3 亿千瓦，风电新增规模不
低于1.5亿千瓦。
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“白酒酿造技艺所蕴含的
‘天人合一’与‘和而不同’等哲
学思想，对于解决世界紧张关
系，加速全球化发展，构建人类
命运共同体具有重要意义。”5月
25日，全国人大代表，古井集团
党委书记、董事长梁金辉在谈到
白酒酿造技艺列入国家申报世
界非物质文化遗产目录时说，白
酒酿造技艺契合世界非物质文
化遗产倡导的价值理念。

中国白酒是中华民族饮食
文化的重要组成部分，是世界上
工艺最复杂的蒸馏白酒，其酿造

技艺经过不断创新与改进，现已
成为我国独有的知识产权，肩负
着振兴民族产业的重要使命。

2010年始，世界饮食文化申
遗之风盛行，截至目前，联合国
教科文组织人类遗产名录中已
经有七项饮食文化遗产，具体
为：法国大餐、地中海美食、墨西
哥饮食、土耳其“Keskek饮食传
统”、维也纳咖啡馆、日本料理、
韩国“腌制越冬泡菜文化”。唯
独博大精深的中国饮食未载入
世界非物质文化遗产名录。

“白酒酿造技艺背后彰显师
徒帮带、言传身教精神，倡导与
民为乐，举杯共分享，促进人的

归属感、道德情操和社群凝聚
力。”梁金辉说，白酒酿造技艺
具有浓厚的历史价值、经济价
值、文化价值和科学价值，世代
传承，展现出了中华民族文化创
造力的典型性、代表性，对维系
中华民族的文化传承具有重要
意义。

然而，随着现代化工业进程
的不断推进，中国传统的酿酒技
艺也受到了很大的冲击。目前，
我国从事传统酿酒工作的酿酒
工平均年龄48岁，老龄化问题
突出，酿酒技工社会地位低，新
一代年轻人从事酿酒技工意愿
偏低，觉得酿酒“苦、脏、累”，导

致酿酒师傅徒弟难招，师徒帮带
脱节，每年酿酒工人呈负增长。
如不加以特别重视和保护，长此
以往，中华古老的酿酒技艺传承
将岌岌可危。

梁金辉认为，中国白酒酿造
技艺申请非遗，有利于提升中国
白酒品牌含金量，提高市场美誉
度；有利于我国白酒酿酒文化保
护，世代相传下去；有利于我国
工业旅游发展；有利于打开国际
市场, 提高白酒在国际酒业市场
上的地位。因此，建议将中国白
酒酿造技艺作为我们国家申请
列入世界非物质文化遗产名录
的重点工作。
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“保障就业和民生，必须稳
住上亿市场主体。”5月 26日，
全国人大代表、安徽应流集团
董事长杜应流在接受《中国企
业报》记者采访时说，李克强总
理的报告，36次讲到企业，7次
提到市场主体，通篇体现国家
对企业的关心和重视。在稳企
业、保就业、激发市场主体活力
方面，出台了一系列实打实的
减税降费、减租降息、降本增
效、扩大消费、促进投资以及财
政和金融支持等政策。

企业是市场主体，是经济
发展的源泉，是保就业的基
础。“安徽应流集团与许多企业
一样，是传统产业转型升级、融
入新兴产业。”杜应流说，这条
路说是“走”出来的，不如说是

“创”出来的，是“闯”出来的。

按照政府工作报告的要求，我
们要抓好微观层面的落实。

首 先 ，提 升 产 业 升 级 高
度。安徽应流集团从材料、铸
造这个基础产业，向核能核电、
航空航天这个世界产业链高端
迈进，突出解决我国卡脖子关
键技术问题。近十年，实现了
核电站核岛关键部件国产化自
主制造。今年3月集团复工复
产后，华龙一号主泵泵壳立即
恢复生产，作为全国唯一制造
厂，保证了国家重点工程节点
进度。近五年，又向航空发动
机、燃气轮机高温合金机匣、叶
片这个行业高峰迈进。目前，
作为极少数配套国产航空发动
机重点型号的民营企业，正在
全力完成今年批量交付任务。

其次，加快转型发展速度。
安徽应流集团出口产品比例较
高。面对当前复杂情况，企业既

要向外，更要向内。一方面，千
方百计“稳出口”。向国外客户
宣介我国有效控制疫情，产业链
供应链最安全的有利局面，利用
我们的技术、质量、交期优势，获
得更多转移订单。加大开发环
保水处理等新兴产业新市场、新
客户。另一方面，抓好国内市场
开拓。结合企业自身的特点，在
补齐国家重大装备的“短板”上
发力。把“出口产品转内销”转
化为“国际标准促升级”“出口
技术补短板”。再者就是，加大
创新支撑力度。依托省委省政
府首批批准建设的安徽省技术
创新中心，两年引进30多名高
层次人才、新增研发设备价值超
亿元，形成航空发动机等轴晶叶
片等重大科技成果，牵头国家重
点研发计划，与中科院五个所、
西北工大和南航等一流院校展
开合作。
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“大科学装置是高端科研仪器发
展的重要牵引之一，大科学装置的顺利
运转更是离不开众多高端科研仪器的

‘保驾护航’。”5月26日，正在参加全国
两会的全国人大代表、工大高科董事长
魏臻建议，要统筹大科学装置集群，带
动本土科研仪器产业快速发展。

魏臻表示，重大科学突破，科研仪
器先行。现代科技发展实践表明，重
大科学研究成果的取得，往往是以科
研仪器和技术手段上的突破来驱动。
大科学装置的建设依赖于国际最前沿
技术，对制造工艺有着极严苛的要求，
对培育提供配套支撑的科研仪器企业
也是一个难得的提高技术水平的契
机。依据发达国家和国内发达地区的
发展经验来看，通过大科学装置建设
带来的人才集聚、技术溢出等效应，能
够大大提升地区整体创新能力和技术
水平，对本地高端制造业和仪器产业
的发展会产生强大的辐射带动作用。

例如上海光源自2009年5月试运
行以来，截至2016年底，已执行通过专
家评审的课题申请8638个，累计为用
户提供实验机时超过22.9万小时，吸
引了全国422家高校、研究所、医院、公
司2111个研究组的15245名科学家开
展研究和实验，支撑产出了一批具有世
界影响力的重大成果；且在2016年承
担的项目中，超过50%的项目都是由上
海地区的企业、高校、科研院所与其联
合开展的，极大地提升了当地科技人员
创新能力和产业发展水平。

魏臻认为，大科学装置，是吸引和
凝聚多学科复合型人才的大平台，是
科学家们开展原创性重大科学研究的
载体。作为发展的追赶者、创新的领
先者，合肥要充分将大科学装置集聚
优势和成果转化能力优势进行高度融
合，积极发挥大科学装置建设带动本
地科研仪器企业转型升级的强大作
用，为大科学装置的建设和创新驱动
发展提供更多的源头技术供给，提升
并奠定我国自主知识产权仪器在国际
市场的地位。

为此，魏臻建议：一、重点培育具
有解决卡脖子能力和具有特色的本土
中小科研仪器企业，鼓励并支持其为大
科学装置的建设提供专业化服务。二、
制定解决卡脖子的关键技术、仪器设备
目录，在大科学装置建设项目采购中，
同等条件下给予优先合作权或采购
权。 三、建立协力建设机制，在大科学
装置建设筹划中，统筹本土仪器企业共
同参与，构建紧凑机构提升装置的建设
质量和速度。
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统筹大科学装置，带动
本土科研仪器产业发展
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